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開會辭  

 

 主席歡迎委員會成員及各政府部門代表出席第 七屆觀塘區議會 (下

稱「區議會」 )屬下食物環境衞生委員會 (下稱「本委員會」 )第一次會議。 

 

2 .  主席表示，秘書處於會前收到簡銘東委員缺席是次會議的書面通知。

由於申請符合《觀塘區議會常規》第 6 4 (1 )條，本委員會同意簡銘東委員

的缺席申請。  

 

 

I .  都市固體廢物收費簡介  

  

3 .  環境保護署 (下稱「環保署」 )代表介紹文件。  

 

4 .   委員提出意見及查詢如下：  

 

4 . 1  委員表示一些樓宇未有聘請管理員，相信難以執法。  

 

4 . 2  委員查詢環保署會就實施都市固體廢物收費 (下稱「垃圾收費」)

為環保業界提供什麼協助。  

 

4 . 3  委員表示贊成實施垃圾收費，並建議環保署藉此機會向市民推

廣以維修或翻新代替棄置大型家具。  

 

4 . 4  委員關注廚餘回收的配套， 並建議 於公共屋邨 增設廚餘 回收

桶。  

 

4 . 5  委員表示環保署應加強宣傳垃圾收費。  
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4 . 6  委員擔心垃圾收費會將責任轉嫁至物業管理公司 (下稱「物管公

司」 )及清潔工人身上。  

 

4 . 7  委員查詢工作人員的執法權限，包括能否作出檢控。  

 

4 . 8  委員表示據悉環保署禁止免費派發垃圾收費的指定袋，故詢問

如非牟利團體向長者或弱勢家庭派發指定袋會否觸犯法例。  

 

4 . 9  委員查詢市民將家居垃圾棄 置於街上的公用 廢屑箱 會否觸犯

法例。  

 

4 . 10  委員查詢大型垃圾的定義，包括其大小和重量限制，並詢問應

如何棄置不同大小的家具。  

 

4 . 11  委員查詢指定袋的物料。  

 

4 . 12  委員表示假如由物管公司派發指定袋，物管公司或會向住戶收

取更多管理費，對較少使用指定袋的住戶不公平，而其他住戶

亦變相無需減廢，有違計劃原意。  

 

5 .   環保署代表回應委員意見及查詢如下：  

 

5 . 1  關於未有聘請管理員的樓宇：署方表示關注有關情況，並希望

與觀塘民政事務處 (「民政處」 )討論應如何接觸有關樓宇的清

潔工。  

 

5 . 2  關於對環保業界的支援：署方表示一直透過回收基金為回收業

界提供支援。另外，政府部門將帶頭進行綠色採購，而且垃圾

收費亦將鼓勵市民回收，相信有助推動回收業的發展。  

 

5 . 3  關於廚餘回收方面：署方表示已在一百棟公共屋邨樓宇安裝智

能回收桶，並期望於今年年底在全港公共屋邨提供有關設施及

收集服務。另外，署方亦為大型私人屋苑提供資助，鼓勵它們

安裝智能回收桶。  

 

5 . 4  關於宣傳方面：署方正不斷加強宣傳教育的力度，並會於接下

來兩個月加強宣傳購買指定袋和指定標籤的安排。  
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5 . 5  署方表示垃圾收費推出後的首六個月為適應期，屆時環保署會

分析市民就違規個案的舉報及投訴，以確保有效執法。環保署

澄清物管公司無權執法，但署方正向它們提供培訓，讓它們明

白其在處理住戶違規時的角色及責任。  

 

5 . 6  署方表示指定標籤的黏貼力強，有防干擾設計，不能被完整撕

下，因此無需擔心標籤會被重用。  

 

5 . 7  署方表示法例禁止牟利業務免費派發指定袋，但委員向市民免

費派發指定袋以作宣傳教育用途並無問題。  

 

5 . 8  署方表示數年前已開始逐步減少街道廢屑箱的數量，並縮小廢

屑箱投入口，以防止市民濫用來棄置家居垃圾。  

 

5 . 9  署方指市民可將較大型的家具放入指定袋，但須確保能妥善束

緊袋口。  

 

5 . 10  署方解釋垃圾收費下，大型垃圾按重及按 指定標籤 收費的詳

情。  

 

5 . 11  署方表示鼓勵物管公司在計劃推行初期向住戶派發指定袋，是

希望協助住戶適應使用指定袋棄置垃圾，但長遠希望物管公司

讓住戶自行購買指定袋。  

 

6 .   委員提出跟進意見及查詢如下：  

 

6 . 1  委員查詢指定袋的厚度。  

 

6 . 2  委員查詢環保署會否津貼各類樓宇安裝閉路電視，以監察市民

棄置垃圾的情況，以及安裝後由誰監察。  

 

6 . 3  委員希望環保署加強及完善「綠在區區」回收服務，方便市民

於假日回收，並建議該署讓市民使用「綠綠賞」積分換領指定

袋。  

 

6 . 4  委員關注環保署執法的詳情，並指住戶將大型垃圾棄置於走廊

或電梯大堂的情況時有發生，但未有方法阻止，故希望環保署

提出有效的執法建議。  
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6 . 5  委員認為環保署應加強垃圾收費的宣傳和教育。  

 

6 . 6  委員建議簡化智能廚餘回收箱的手續，方便長者使用。  

 

6 . 7  委員查詢供市民舉報違規情況的應用程式是否須要實名登記。  

 

6 . 8  委員建議環保署考慮放寬執法權限，以加強計劃成效。  

 

6 . 9  委員關注三無大廈及寮屋區處理固體廢物的程序，希望環保署

多與居民溝通。  

 

6 . 10  委員查詢市民可否自行選擇 以按重收費 或使用 指定標籤 的方

式棄置大型垃圾。  

 

6 . 11  委員查詢該署對設立回收點的長遠目標。  

 

6 . 12  委員查詢哪種違規行為會遭署方以傳票方式檢控，以及檢控的

對象是誰。  

 

7 .   環保署代表回應委員意見及查詢如下：  

 

7 . 1  關於指定袋的厚度：署方表示早前曾於一些垃圾收費的試行計

劃派發指定袋予部分市民試用，用家很多都反映指定袋的厚度

比一般家用垃圾袋厚。  

 

7 . 2  署方表示為協助市民適應垃圾收費，環保署會於首六個月派發

指定袋予公共屋邨、三無大廈及村屋的住戶使用。至於私人屋

苑，署方則鼓勵物管公司於適應期向住戶派發指定袋，並會向

物管公司回贈相等於每個指定袋法定售價 3 %服務費以彌補其

額外營運開支。  

 

7 . 3  關於宣傳教育方面：署方會與物管公司、區議會、關愛隊或不

同業界的商會合作，以加強宣傳教育。  

 

7 . 4  關於執法方面：署方表示執法機關會在適應期後適度加強巡視

和執法。  

 

7 . 5  關於回收配套方面：署方表示現時已在「綠在區區」回收站外

放置鐵籠，供市民在回收站暫停開放時放置回收物品。署方會
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持續檢視回收設施的開放時間。另外，署方亦計劃讓市民以「綠

綠賞」積分換領指定袋，詳情將於稍後公布。  

 

7 . 6  關於廚餘回收方面：署方表示希望於今年年底前在全港的公共

屋邨推行廚餘收集服務。  

 

7 . 7  關於執法方面：署方表示會在適應期收集情報及資料，依照數

據制定策略，以在適應期後有效執法。至於放寬執法權力，署

方表示在制訂垃圾收費計劃早期曾收到 物管業界對獲授權執

法的憂慮，最終亦決定不加入物管公司的職員負責執法。環保

署會周詳計劃執法相關的人手安排。  

 

7 . 8  關於寮屋區問題：署方感謝委員的意見，並表示會與委員再作

溝通，了解更多關於寮屋區的情況。  

 

7 . 9  關於社區回收網絡「綠在區區」計劃：署方表示現時「綠在區

區」已有 1 7 0 個公共收集點，服務覆蓋全港 80 %的單棟住宅樓

宇，包括比較小型的樓宇及三無大廈。為進一步加強公共屋邨

的回收支援，署方自 20 2 3 年年底開始逐步在 5 0 個公共屋邨內

設立小型回收便利點，為公共屋邨以及附近居民提供方便的回

收途徑。署方會再檢視是否有需要擴大有關網絡。  

 

8 .   委員提出跟進意見及查詢如下：  

 

8 . 1  委員表示如物管公司沒有執法權，環保署應加強監管，並與物

管公司保持協調和溝通。  

 

8 . 2  委員建議環保署為指定袋製作識別標籤以識別購買者，認為此

舉可方便執法和提高阻嚇作用。  

 

8 . 3  委員查詢於學校推行垃圾收費的詳情，例如指定袋的費用是由

學校抑或學生承擔。  

 

8 . 4  委員建議環保署使用環保物料製造指定袋。  

 

8 . 5  委員建議環保署加快於各公共屋邨安裝廚餘回收機。  

 

8 . 6  委員查詢計劃的執行細節，包括會否在垃圾站提供指定袋供有

需要的市民購買，以及如何協 助附近沒有垃 圾 站的商鋪和食
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肆。  

 

8 . 7  委員查詢當環保署在應用程式收到舉報後，會由哪個部門負責

執法。  

 

8 . 8  委員認為環保署應重點宣傳如何分類回收而非指定袋的價錢，

從而達致源頭減廢，並加強市民的環保意識。  

 

8 . 9  委員建議環保署仿效「四電一腦」生產者責任計劃，安排銷售

商為消費者棄置其舊物，以更有效處理大型垃圾。  

 

8 . 10  委員查詢環保署有否與其他政府部門協調。  

 

9 .    環保署代表回應委員意見及查詢如下：  

 

9 . 1  關於處理大型垃圾的方式：署方表示如屋苑透過食物環境衞生

署 (下稱「食環署」)收走大型垃圾，便會使用指定標籤。如屋苑

透過私營收集商非壓縮型垃圾車 (例如夾斗車 )收走大型垃圾，

垃圾則會按重收費。  

 

9 . 2  關於檢控方面：署方表示一般會向違規住戶定額罰款 1 ,5 0 0 元，

並會針對較嚴重的情況進行檢控。例如，如物管公司蓄意放任

住戶棄置違規垃圾，亦無意用指定袋包好違規垃圾，甚至屢勸

不改，署方便會考慮作出檢控。  

 

9 . 3  關於物管公司沒有執法權：署方表示明白物管公司的擔憂，除

未必有足夠能力執法外，執法對象亦是其客戶，因此署方理解

物管公司的難處。署方表示會與物管公司緊密溝通，以增加執

法成效。  

 

9 . 4  關於執法部門的分工：署方表示環保署會負責一般私人住宅或

工商業樓宇內的執法，而食環署則會針對垃圾收集站及亂拋垃

圾等違例行為執法。至於警方則沒有權限就垃圾收費執法。另

外，房屋署雖然沒有執法權，但作為公共屋邨的管理機構，會

協助監察邨內違規情況及提供情報，以全力配合環保署執法。  

 

9 . 5  關於在學校推行垃圾收費的詳情：署方表示學校只須使用指定

袋將所有垃圾包好，然後放入垃圾車。署方並不要求學生或老

師自行使用指定袋包好垃圾。  
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9 . 6  關於以環保物料製作指定袋：署方表示合約訂明每個指定袋須

最少含有 20 %回收塑膠物料。  

 

9 . 7  關於廚餘回收方面：署方重申希望於今年年底前在全港公共屋

邨推行廚餘收集服務。  

 

9 . 8  關於垃圾收集站的執法：署方表示駐守垃圾收集站的食環署職

員，會監察違規的情況。食環署亦會加強巡查違規黑點。  

 

9 . 9  關於宣傳分類回收：署方認同要加強有關方面的教育，現時署

方已安排綠展隊到不同屋苑設置攤位以教育市民回收的方法。  

 

9 . 10  署方表示除了推行廢電器電子產品生產者責任計劃外，去年已

實施玻璃飲料容器生產者責任計劃，並將於短期內逐步為塑膠

飲料容器、紙包飲品盒、汽車輪胎、鉛酸電池和電動車電池制

訂生產者責任計劃。  

 

1 0 .  委員提出跟進意見及查詢如下：  

 

1 0 .1  委員希望署方制定更有效和周詳的執法策略。  

 

1 0 .2  委員查詢除「綠在觀塘」、「綠在裕民坊」及「綠在啟業」外，

觀塘區會否增設其他「綠在區區」回收點。  

 

1 0 .3  委員查詢有法團的屋苑如有大型垃圾是否必須按重收費，抑或

可使用指定標籤。  

 

1 0 .4  委員查詢公共屋邨處理大型垃圾的方法是否與私人屋苑相同。  

 

1 0 .5  委員查詢一般哪種違規行為會被罰款 25 ,0 0 0 元或監禁。  

 

1 0 .6  委員認為實行固體廢物收費的城市不多，並指過於注重執法或

會影響社會和諧，提出長遠應以教育市民代替執法。  

 

1 0 .7  委員希望環保署舉例說明什麼情況會被票控。  

 

1 1 .  主席查詢環保署安排了多少人手於將來進行執法工作。  
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1 2 .  環保署代表回應委員意見及查詢如下：  

 

1 2 .1  署方表示垃圾收費的重點不在於執法，而是其減廢成效。署方

希望透過透過實施收費，配合宣傳教育和回收獎勵，能改變社

會的風氣，鼓勵市民培養減廢回收的習慣，最終達致減廢的目

標。  

 

1 2 .2  關於「綠在區區」回收點：署方將在觀塘區的公共屋邨增設回

收便利點，確實地點將會適時公布。  

 

1 2 .3  關於處理大型垃圾：署方重申需視乎屋苑採用哪種服務收集大

型垃圾。現時大部分公共屋邨均由食環署協助收走大型垃圾，

故會使用指定標籤，而大部分私人屋苑則透過私營廢物收集商

的夾斗車收走大型垃圾，因此會按重收費。  

 

1 2 .4  關於哪種違規行為會遭票控：署方表示會不時檢時及調整執法

策略。一般而言，如個別住戶在公用垃圾收集點違規棄置垃圾，

署方不大機會發出傳票作檢控，僅會發出定額罰款通知書。然

而，如有屋苑蓄意放任住戶棄置違規垃圾，亦無意用指定袋包

好違規垃圾，甚至屢勸不改，，則有機會遭檢控。署方表示同

意多使用例子印於單張或海報，能助市民了解計劃詳情，值得

考慮。  

 

1 2 .5  關於執法工作的人手安排：署方表示會不斷檢視整體情況，包

括參考適應期的實際數據調整人手編配。  

 

1 2 .6  署方重申垃圾收費的背後原意並非要嚴厲打擊違例市民，是希

望教育市民，令市民知道污染環境需要付出代價。  

 

1 3 .  主席表示本委員會不單關注垃圾收費的執法事宜，同時亦關注計劃

的執行細節。主席希望環保署的代表能於未來至少半年持續出席本委員會

會議，以跟進垃圾收費的推行情況及成效，並向委員報告「綠在區區」及

廚餘回收計劃的進展。  

 

1 4 .  委員備悉文件。  

 

 

I I .  食物環境衞生署二零二四年觀塘區第一期滅鼠運動  

 (觀塘區議會食物環境衞生委員會文件第 1 / 20 2 4 號 )  
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1 5 .  食環署代表介紹文件。  

 

1 6 .  委員表示通明街後巷的鼠患問題仍然嚴重，希望食環署多加留意。  

 

1 7 .  委員備悉文件。  

 

(會後備註：食物環境衞生署觀塘區環境衞生組表示已加強通明街後巷及

附近一帶的滅鼠工作。該署表示會繼續留意上址情況及採取適當行動。 )  

 

 

I I I .  食物環境衞生署觀塘區二零二四年度歲晚清潔大行動  

 (觀塘區議會食物環境衞生委員會文件第 2 / 20 2 4 號 )  

 

1 8 .  食環署代表介紹文件。  

 

1 9 .  委員提出意見及查詢如下：  

 

1 9 .1  委員建議食環署重點清潔觀塘區的野鴿聚集黑點，包括牛頭角

街市或牛頭角上下村。  

 

1 9 .2  委員查詢針對非法餵飼野鴿的檢控數字，以及該署會否就此加

強公眾教育。  

 

1 9 .3  委員希望食環署提供有關床蝨的資訊，包括預防措施及滅蝨方

法。  

 

2 0 .  食環署代表回應委員意見及查詢如下：  

 

2 0 .1  署方表示區內野鴿聚集的黑點部分位於房屋署的管轄範圍內。

署方會與房屋署溝通合作，並加強清潔。  

 

2 0 .2  關於非法餵飼野鴿的檢控數字：署方表示未能安排人手長期監

察非法餵飼野鴿的行為，但一向有便裝人員進行執法，署方會

繼續加強有關工作。  

 

2 0 .3  關於床蝨問題：署方表示有關問題不屬於食環署的工作範疇，

但表示署方有提供小冊子教導市民如何處理和預防床蝨，稍後

可透過秘書處向委員轉發有關資訊。  
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2 1 .  委員備悉文件。  

 

(會後備註：秘書處已於 20 2 4 年 2 月 9 日向委員轉發食環署有關住用處所

內防治臭蟲 (木蝨 )的指引。 )  

 

 

I V .  甲辰年觀塘區年宵市場簡介  

(觀塘區議會食物環境衞生委員會文件第 3 / 20 2 4 號 )  

 

2 2 .  食環署代表介紹文件。  

 

2 3 .  委員備悉文件。  

 

 

V .  下次會議日期  

 

2 4 .  下次會議定於 20 24 年 3 月 19 日 (星期二 )下午 2 時 30 分舉行。  

 

2 5 .  議事完畢，會議於下午 4 時 4 5 分結束。  

 

本會議記錄於 2024 年 3 月 19 日獲得通過。  

 

觀塘區議會秘書處  

2 0 24 年 3 月  


